

Mert Akyuez & Christoph Kreutzmüller

Fritz Degginger

The merchant Fritz Degginger, born in Regensburg in 1884, travelled all through Europe as a commercial agent for the high-end textile market. He was in Milan when he was taken by surprise at the news that the First World War had broken out. He travelled back to Germany through Switzerland and would receive a serious head injury while he was a soldier in Serbia. After the war, Degginger worked mainly in the women's clothing branch, and in 1932, working alongside his wife Anne, and became independent through his shop at Kurfürstendamm 220 – a fashionable address directly opposite the Kaiser Wilhelm Memorial Church.¹



Figure 1: Postcard, Photo of M. Krajewsky, Berlin ca. 1933, Entschädigungsbehörde Berlin, 251682.

¹ CV of Fritz Degginger, 1st of December 1954, Resitution Office of Berlin, 251682.

It was doubtless a coincidence that the photographer Hans Schaller happened to photograph Degginger's business on the day of the blockade (labelled by the Nazis as a "boycott") on businesses, doctor surgeries, and law firms regarded as Jewish. His picture shows a woman being turned away by an SA guard with a friendly smile.² More than 20 years later, Fritz Degginger remembered how "3 Nazis in uniform" called on him to close his shop. After consulting the police, Degginger refused, resulting in the men returning to threaten him "with the words, that they would beat me on the head with their clubs until brain splattered the ceiling".³ Even though Degginger dated these events vaguely at the time after Hitler seized power, it can be assumed that they refer to the 1st of April 1933. The photo was probably taken after the return of the SA men. It can be seen how the curtains across the door are drawn and the shop within is closed. What is unclear, is whether one of the perpetrators perhaps deliberately posed as a friendly guard for the camera.

As the "situation against the Jews continued to escalate," Fritz and Anne Degginger decided to specialise exclusively in women's lingerie and moved a couple of doors down to the corner of Kurfürstendamm/Meineckestraße – an area which at this time would develop into a central location for institutions dealing with the emigration of Jews. The business developed very well. However, on the 10th of November 1938, the business was completely destroyed, and many wares were stolen.⁴ Just like the other business owners that had been victims of the attacks, Degginger was forced to pay for the repairs to his shop himself. The *Retzlaff* glazing company sent him a bill of 485 RM on the 19th of November 1938 for changing the windowpanes. It is common knowledge that Jewish retailers were not allowed to reopen their shops after the pogrom. The remaining stock was "flogged", without the cooperation of the Deggingers, and the shop was rented out to somebody else.

² Photo by Hans Schaller, 1st of April 1933, bpk 30005414.

³ Solemn oath by Fritz Degginger, 22nd of December 1954; Ibid.

⁴ Ibid.

251682
(Degginger, Fritz)

UNST- UND BAUGLASEREI
RICHARD RETZLAFF Glasermeister
 BERLIN C 2, STRALAUER STRASSE 13-14

Schaufenster-Verglasung · Firmenschilder · Generalvertretung für Glasversicherung

Fernsprecher: 52 02 78
 Postscheck-Konto: Berlin 73476
 Bank-Konten: Dresdner Bank, Depositen-
 Kasse 63 · Berliner Stadtbank, Giro-
 Kasse 1, Konto Nr. 4453

Berlin, den 19. November 1938.

Rechnung für Herrn Degginger, Kurf. Pr. Nr. 224

	<u>Lieferung und Aufstbau</u>		
	2 Typen 165 x 255 cm. unbel. Weichgl.		
	1 " 4 Seiten		
	1 " 4 Oberlicht.		
		<u>St. August</u>	<u>Mark. 485 =</u>

Doppelt für einfach fertig!

Von Herrn Degginger
 den Betrag von RM 485 = erhalten zu haben, bescheinigt

19. 11. 1938.

Retzlaff

Figure 2: Bill from Retzlaff company for the replacement of broken windowpanes, 19th of November 1938, Entschädigungsbehörde Berlin, 251682.

In the weeks after the pogrom, Fritz and his son Roy Degginger were forced to go into hiding to avoid being transported to Sachsenhausen concentration camp. In May 1939, the family succeeded in fleeing across the green border to Belgium. Finally, after months of waiting, they were able to emigrate from Antwerp to the USA at the end of 1939.

Why the company was not entered into the commercial register, despite having a yearly turnover amounting to more than 250,000 RM remains unknown.

(Translated by Bethan Griffiths.)

Mert Akyuez & Christoph Kreuzmüller

Fritz Degginger

Der 1884 in Regensburg geborene Kaufmann Fritz Degginger reiste als Handelsvertreter für den gehobenen Textilmarkt ganz Europa. In Mailand wurde er vom Ausbruch des Ersten Weltkrieges überrascht und reiste über die Schweiz zurück nach Deutschland. Als Soldat eingezogen, erlitt er in Serbien eine schwere Kopfverletzung. Nach dem Weltkrieg arbeitete Degginger hauptsächlich in der Damenbekleidungsbranche und machte sich 1932 zusammen mit seiner Frau Anne mit einem Geschäft am Kurfürstendamm 220 selbstständig – eine mondäne Adresse direkt gegenüber der Kaiser-Wilhelm-Gedächtniskirche.⁵



Abbildung 1: Postkarte, Foto von M. Krajewsky, Berlin ca. 1933, Entschädigungsbehörde Berlin, 251682.

⁵ Lebenslauf von Fritz Degginger, 1. Dezember 1954, Entschädigungsbehörde Berlin, 251682.

Es war zweifellos ein Zufall, dass der Fotograf Hans Schaller das Geschäft am Tag der Blockade (von den Nationalsozialisten „Boykott“ genannt) von als jüdische geltenden Unternehmen, Arztpraxen und Anwaltskanzleien fotografierte. Sein Bild zeigt eine Dame, die von einem freundlich lachenden SA-Posten zurückgewiesen wird.⁶ Mehr als 20 Jahre später erinnerte sich Fritz Degginger, dass „3 Hitlerleute in Uniform“ ihn aufgefordert hatten, sein Geschäft zu schließen. Als er dies – nach Rücksprache mit der Polizei – ablehnte, kehrten die Männer zurück und bedrohten ihn „mit den Worten, dass sie mich mit dem Knüppel auf den Kopf schlagen würden, dass mein Gehirn an die Decke spritzt“.⁷ Auch wenn Degginger diese Ereignisse vage auf die Zeit nach der Machtübernahme Hitlers datiert, ist davon auszugehen, dass er sich auf den 1. April 1933 bezog. Wahrscheinlich wurde das Foto nach der Rückkehr der SA-Männer aufgenommen. Es ist deutlich zu erkennen, dass die Vorhänge vor der Eingangstür zugezogen sind und das Geschäft geschlossen war. Unklar ist, ob sich einer der Täter vielleicht absichtlich als freundlicher Posten für die Kamera ausgegeben hat.

Weil sich „die Verhältnisse gegen die Juden immer mehr zuspitzten“ beschlossen Fritz und Anne Degginger, sich auf exklusive Damenwäsche zu spezialisieren und zogen einige Häuser weiter, an den Kurfürstendamm Ecke Meineckestraße, die sich in dieser Zeit zu einer zentralen Adresse für Institutionen der Auswanderung von Jüdinnen und Juden entwickelte. Offenbar entwickelte sich das Geschäft sehr positiv. Doch am 10. November 1938 wurde das Geschäft vollständig demoliert und viele Waren gestohlen.⁸ Wie die anderen geschädigten Geschäftsinhaber musste Degginger für die Reparatur des Ladengeschäfts selbst aufkommen. Die *Glaserei Retzlaff* stellte ihm für die Auswechslung der Glasscheiben am 19. November 1938 485 RM in Rechnung. Bekanntlich durften die jüdischen Einzelhändler nach dem Pogrom ihre Geschäfte nicht wiedereröffnen. Der Restbestand wurde ohne

⁶ Foto Hans Schaller, 1. April 1933, bpk 30005414.

⁷ Eidesstattliche Versicherung Fritz Degginger, 22. Dezember 1954, ebd.

⁸ Ebenda.

Mitwirkung der Degginger „verramscht“ und das Geschäft anderweitig vermietet.

251682
(Degginger, Fritz)

UNST- UND BAUGLASEREI
RICHARD RETZLAFF Glasermeister
 BERLIN C 2, STRALAUER STRASSE 13-14

Schaufenster-Verglasung · Firmenschilder · Generalvertretung für Glasversicherung

Fernsprecher: 52 02 78
 Postscheck-Konto: Berlin 73476
 Bank-Konten: Dresdner Bank, Depositen-
 Kasse 63 · Berliner Stadtbank, Giro-
 Kasse 1, Konto Nr. 4453

Berlin, den 19. November 1938.

Rechnung für *Herrn Degginger, Kurf. Pramm 224*

<i>Lieferung und Aufputz</i>		
2	<i>Speiben 165 x 255 cm. unbel. Kristallglas.</i>	
1	<i>" 4 Antennier</i>	
1	<i>" 4 Oberlicht.</i>	
<i>St. Angabot Mark.</i>		<i>485,-</i>

Doppelt für einfach fällig

Von *Herrn Degginger*
 den Betrag von RM *485,-* erhalten zu haben, bescheinigt

R. Retzlaff

Berlin, den 19. 11. 1938.

Abbildung 2: Rechnung der Firma Retzlaff für die Ersetzung der zerstörten Scheiben, 19. November 1938, Entschädigungsbehörde Berlin, 251682.

In den Wochen nach dem Pogrom mussten sich Fritz und sein Sohn Roy Degginger verstecken, um dem Transport ins KZ Sachsenhausen zu entgehen. Im Mai 1939 gelang es der Familie, über die grüne Grenze nach Belgien zu fliehen. Nach

monatelangem Warten konnten sie schließlich Ende 1939 von Antwerpen aus in die USA emigrieren.

Warum das Unternehmen trotz eines Jahresumsatzes von mehr als 250.000 RM nicht ins Handelsregister eingetragen wurde, bleibt unbekannt.